

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

Finanzas del gobierno están bien: Sheinbaum

El Presupuesto de Egresos del próximo gobierno **contará con 300 mmdp más para obras hidráulicas 7 programas sociales**, dice la virtual presidenta

MARÍA CABADAS

—nacion@eluniversal.com.mx

El Presupuesto de Egresos para el primer año del próximo gobierno incluirá 300 mil millones de pesos más para proyectos de agua, programas sociales actuales y los que se implementarán a partir de 2025, informó la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum.

“Están bien las finanzas del gobierno de México y el próximo año existen recursos para los programas sociales y para las obras de inversión que estamos planteando”, comentó en su casa de transición.

Indicó que “había una visión en el pasado de que la austeridad republicana y el combate a la corrupción no generaban recursos y, justamente, el Presidente [López Obrador] ha mostrado que sí hay recursos y nosotros vamos a seguir con una política similar y, además, todavía hay espacios para reducir presupuesto de operación sin afectar la operación del propio gobierno”.

En el encuentro con medios, Sheinbaum Pardo destacó que el presupuesto para el próximo año está considerando 3% de déficit y aseguró que tampoco se está programando un endeudamiento.

Aseveró que su administración, que arrancará el 1 de octubre próximo, destinará suficientes recursos para el proyecto de los trenes, vivienda popular, programas digitales y para proyectos de agua.

Por la mañana, la virtual presidenta electa se reunió en Palacio Nacional con el titular de la Secretaría de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, con quien abordó la situación económica del país.

“Hablamos de la situación de las finanzas del gobierno federal. Puedo decir con toda claridad que las finanzas son sanas. Está bien el gobierno federal, va a cerrar bien”, aseguró.

“Bien, muy bien”, dijo la candidata ganadora de los pasados comi-

cios presidenciales tras su encuentro de más de cinco horas con su futuro secretario de Hacienda, el subsecretario de Egresos, Juan Pablo de Botton, y el director de Pemex, Octavio Romero Oropeza.

“¿Ya está listo el presupuesto?”, se le preguntó a su salida del estacionamiento de Palacio Nacional, donde fue vitoreada por sus simpatizantes, principalmente mujeres, quienes arengaron “¡presidenta! ¡presidenta!” al verla a bordo de un auto compacto.

“Estamos trabajando en ello”, dijo la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, quien aseguró que durante su encuentro sólo se reunió con Ramírez de la O y no con el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Sheinbaum Pardo ha señalado que la prioridad en el presupuesto del próximo año se enfocará en los programas sociales y en las obras de

infraestructura, como su proyecto ferroviario y de vivienda.

Precisó que en este 2024 “terminan las grandes inversiones y existen recursos que se pueden reorientar a las nuevas inversiones, además de, obviamente, el propio funcionamiento del gobierno”.

Expresó que su administración invertirá 50 mil millones de pesos para los nuevos programas sociales: mujeres de 60 a 64 y becas para adolescentes de secundaria.

Enfatizó que los 500 mil millones de pesos destinados a los apoyos económicos para las personas adultas mayores están garantizados.

“Vamos a ser muy responsables en el manejo del presupuesto y el presupuesto del gobierno federal está bien, está sano y va a cerrar bien”, argumentó.

Antes, el presidente Andrés Manuel López Obrador rechazó que su administración vaya a heredar a Sheinbaum Pardo un gran déficit presupuestal y poco margen de maniobra, como aseguran analistas económicos.

“No están informados [los analistas] y ya la gente lo sabe, sabe que la economía de México está bien y no hay nada que temer”, aseveró. ●



3%

LA ESTIMACIÓN

del déficit en el presupuesto para el próximo año, según Sheinbaum.

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Virtual presidenta electa de México

"Hablamos de la situación de las finanzas del gobierno federal. Puedo decir con toda claridad que las finanzas son sanas. Está bien el gobierno federal, va a cerrar bien"

ESPECIO



Claudia Sheinbaum Pardo aseguró que su administración, que arrancará el 1 de octubre próximo, destinará suficientes recursos para el proyecto de los trenes, vivienda popular, agua y programas digitales.

LA TRANSICIÓN





DEL PLATO a la boca... ¡se cae la planta de **Tesla**! Buen tino tuvo el gobernador **Samuel García** para irse a pasear a **Europa** juuusto cuando **Elon Musk** salió a decir que la gigafactory en **Nuevo León** por ahora está desenchufada.

LA NOTICIA es mala para **México**, para el estado y para el propio gobierno emecista, que tanto le había apostado a la llegada de esa planta automotriz como uno de los motores del boom económico de la región... y de su propia popularidad.

LA DECISIÓN de que **Tesla** suspenda su instalación en aquella entidad, sin embargo, no se puede achacar a la administración de Samuel, ni siquiera a las decisiones del gobierno federal. El multimillonario y multipolémico Musk dijo que era una precaución ante la eventual llegada de **Donald Trump** a la **Casa Blanca**.

PERO quienes han seguido de cerca los vaivenes bursátiles de **Tesla** cuentan una historia muy distinta: que la empresa de vehículos eléctricos no ha tenido un desempeño tan espectacular como lo plantea su dueño y que las ventas de sus modelos, con todo y que los pusieron en oferta, no están llenando las expectativas. De ahí que lo de Trump suena, más bien, a pretexto. ¿Será?

• • •

EL CONFLICTO entre el **Congreso de Jalisco** y el **Juzgado Decimosexto en Materias Administrativa, Civil y del Trabajo** escaló un nuevo peldaño con la denuncia interpuesta por el secretario general del **Legislativo, Tomás Figueroa**, ¡por fraude procesal!

SI BIEN la acusación es contra la candidata que tramitó el amparo que detuvo el nombramiento de tres magistraturas, el asunto podría salpicar a los propios funcionarios del tribunal federal.

EL COLMO del asunto es que la candidata estaba muy lejos de poder convertirse en magistrada en **Jalisco**, pues resulta que en su examen de conocimientos... ¡salió reprobada!

DE ACUERDO con el reporte del **Instituto Nacional de Administración Pública** que evaluó a las 25 aspirantes, **Aurora Anguiano Quijada** se ubicó en el grupo de quienes menor puntaje obtuvieron. De 80 preguntas, tan sólo tuvo... 31 aciertos. Y aun así, ¡tiene parado todo el proceso!

• • •

EN LOS CHATS de los morenistas se comenta que la silla de la **Secretaría General de Morena** parece que ya tiene dueño. Según esto, quien se está perfilando para suceder a **Citlalli Hernández** es ni más ni menos que el vocero presidencial, **Jesús Ramírez**.

SU LLEGADA a la nueva dirigencia partidista, que estará en manos de **Luisa María Alcalde**, sería una concesión de **Claudia Sheinbaum** a los grupos más radicales del morenismo, que ya han hecho sentir su insatisfacción por el reparto de posiciones en el próximo gabinete federal.





Continuidad en México y EU

México ya tuvo su elección y arrasó la continuidad en la Presidencia y en el Congreso. En Estados Unidos faltan tres meses para la elección. El arroz no se ha cocido, pero la mayoría de los analistas apuestan por el triunfo de **Trump**. De tener razón, se avencinan gobiernos similares en lo que al aprecio a la democracia se refiere.

México tendrá una “continuidad continua” y EU, una “continuidad interrumpida” por los cuatro años de **Biden**.

Es cierto que **Sheinbaum** ganó por un impresionante 60%, pero sigue habiendo 40% de los mexicanos que votaron contra esa opción. Cuenta como sociedad polarizada. Con seguridad, las elecciones de EU serán más cerradas y, de ganar, los republicanos difícilmente tendrán la mayoría calificada, que está por definirse en el caso de México. También persistirá la polarización. Las últimas encuestas dadas a conocer apenas el 21 de julio —midiendo a **Kamala Harris** como candidata de los demócratas— oscilan entre un triunfo para **Trump** de apenas el 1% hasta uno de 8 por ciento.

De ganar, **Trump** propone también un segundo piso. La diferencia con México es que en Estados Unidos será la misma persona la encargada de construirlo con su *Make America Great Again* y, en el caso de México, será la sucesora del próximamente expresidente la responsable de continuar con la *Cuarta Transformación*. Un proyecto que determinó su antecesor. Pequeña gran diferencia.

Hay más. **Trump** ya se apropió del Partido Republicano, no se tiene más que a sí mismo de modelo y no le debe el puesto a nadie. **Sheinbaum** no puede decir lo mismo de Morena porque, sin restarle méritos a su campaña, su candidatura se la debe a **AMLO**; porque Morena no es un partido estructurado, sino un movimiento aglutinado por un líder mesiánico; porque hay fuertes divisiones a su interior; porque **AMLO** decidió la mayoría de las candidaturas al Congreso y porque, a juzgar por lo que hemos visto hasta el momento, ella tiene y seguramente tendrá que lidiar con un **López Obrador** que se resiste a dejar que ella vaya tomando las decisiones que marcarán su sexenio.

La continuidad se ve ya en los nombramientos del gabinete. Cuatro repetirán en la misma cartera y cuatro en un puesto distinto. Cinco y cinco si contamos a **Juan Ramón de la Fuente** y a **Lázaro Cárdenas**. Es posible que **Sheinbaum** los haya elegido, pero sería el primer sexenio con tanta continuidad de mandos superiores.

El problema no está aquí, sino en la falta de generosidad de **López Obrador** para irse haciendo a un lado. Las ganas de seguir al frente están por todos lados. No contento con la continuidad en el gabinete, en una mañanera “recomendó” a quienes deberían permanecer como titulares del IMSS, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, y el titular de Cofepris. “Es muy probable que continúen”, dijo, “porque son tres de lo mejor”.

Ha sido tan escasa su generosidad, que diseñó un plan de giras semanales en las que Presidente en funciones y Presidenta electa recorren el país con un guion dictado por el primero.

Tan escasa, que insiste en pasar su reforma judicial impidiendo que **Sheinbaum** pueda evaluar la conveniencia de que se apruebe, se modifique o, incluso, se posponga.

Estas diferencias dan mucho mayor libertad a **Trump** para construir su segundo piso a discreción.

Hay una similitud, muy desafortunada. Los dos proyectos comparten la creencia de que la democracia entendida como un sistema en el que deben existir contrapesos al Poder Ejecutivo es una mala idea.

No se sabe aún si tendrá mayoría en las cámaras, pero **Trump** ya anunció que habrá tantos decretos ejecutivos como le hagan falta y que no permitirá restricciones al ejercicio discrecional de su poder porque es lo que hace falta para *Make America Great Again*. A la Suprema Corte ya la tiene capturada con los nombramientos que hizo desde que fue Presidente, tal y como lo demuestra la reciente decisión de ampliar la inmunidad para quien ocupe el cargo de presidente.

En México, **AMLO** enfrentó una Corte lo suficientemente independiente para frenar algunos de sus excesos, pero si se aprueba la reforma al Poder Judicial, este contrapeso disminuirá sensiblemente. Aun si no fuera el caso, en noviembre próximo tocará a la nueva Presidenta nombrar a otro ministro y ya será difícil tener ocho votos para resolver la inconstitucionalidad de las leyes. Agregue la desaparición de los órganos autónomos, que también actuaban como contrapesos.

Con esto quiero decir que tanto el *Make America Great Again* como la *Cuarta Transformación* van por caminos contrarios a la consolidación de la democracia y refuerzan la tendencia mundial de los populismos de derecha o izquierda y la intención deliberada de la polarización social.

El problema con esta similitud de fondo es que en nada ayudará a la difícil relación entre México y Estados Unidos. México siempre ha sido el socio débil. Ahora lo será más. **Trump** no va a negociar. Su talante y conducta son las de imponer. No en balde la Unidad de Inteligencia de *The Economist* pone a México en el primer lugar del *Trump Risk Index*. **Claudia** enfrentará un enorme reto.





El sábado hubo un posicionamiento muy relevante de México en el marco del evento Balance Económico, Desarrollo Industrial y T-MEC. Más que un evento de definiciones en la estrategia para enfrentar la revisión del T-MEC en 2026, el encuentro en San Luis Potosí tenía un corte de campaña política. La secretaria de Economía y el próximo secretario de dicha dependencia celebraron los logros de la administración y lo que llaman “el segundo piso” de lo que viene. La virtual Presidenta electa también celebró al gobernador de la entidad, y el presidente **López Obrador** hizo lo propio.

REVISAR CHINA

El mensaje clave vino del secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, que tuvo algunos lapsus, pero no hay duda de lo dicho por el funcionario: “México tiene que hacer su propia revisión porque nosotros compramos a China 119 mil millones de dólares por año y vendemos a China 11 mil millones. China nos vende y no nos compra, y eso no es un comercio recíproco”. No planteó un calendario para hacer la revisión, lo cual debería estar a cargo de la Secretaría de Economía o la Cancillería. Minutos antes, **Marcelo Ebrard**, quien asumirá la titularidad de dicha cartera, no se refirió al asunto. Tampoco lo hicieron **Sheinbaum** ni **López Obrador**, aunque durante la campaña, cuando le preguntaron a la virtual presidenta electa qué pensaba de las inquietudes de EU frente a China, ella dijo que la prioridad es la región Norteamérica. La semana pasada, **Sheinbaum** dijo que mantendrá la disputa jurídica en contra de la empresa china Ganfeng International Trading y las británicas Bacanora Lithium y Sonora Lithium, así que el mensaje de Hacienda no es disonante con la postura de la próxima presidenta, aunque sí es el más enfático hasta ahora.

LA REALIDAD DE TRUMP

El mensaje del secretario de Hacienda se dio el mismo día en que **Trump** dio su primer discurso de campaña en Michigan, posterior al atentado en su contra, en el que mencionó que México no es tan amigable como se piensa y repitió la falacia de que las automotrices chinas están construyendo megaplantas en México para inundar de vehículos a su país.

Además, volvió a mencionar, como lo ha hecho incontables veces, que **Marcelo Ebrard** acordó que México utilizaría a 28 mil miembros de la GN para frenar las caravanas de migrantes que buscaban llegar a EU, a cambio de que no cumpliera su amenaza de aplicar aranceles progresivos a las exportaciones mexicanas. Es claro que la agenda de **Trump** es proteccionista y el gobierno mexicano será proactivo frente a las inquietudes que pueda tener la próxima administración de Washington, incluso ofreciendo que la revisión de México generará más de 600 mil empleos en EU.

LOS RIESGOS

Al establecer una posición proactiva frente a las inquietudes estadounidenses con respecto a China, el gobierno mexicano corre el riesgo de sacrificar cartas que le permitirían negociar, particularmente en caso de que **Trump** quiera extraer más concesiones de México, como que ceda a tolerar un arancel universal de 10%. La postura de México será más fuerte si logra coordinarse con Canadá; sin embargo, el liderazgo del primer ministro de ese país estará en duda ante las elecciones a las que se someterá en 2025, con el desgaste de llevar 10 años en el poder. Otro riesgo es que México no pueda cumplir ante el problema de aduanas, que siguen siendo porosas y que no han recibido las inversiones necesarias.

SIN MARGEN DE ERROR

En su relación con EU, México va a atravesar momentos complicados donde las oportunidades serán tan grandes como los desafíos, por eso es clave que la ejecución sea impecable. No se pueden repetir errores como el del sábado, cuando se malinterpretó un supuesto insulto de **Trump** en contra de **Marcelo Ebrard**. En múltiples ocasiones, el expresidente estadounidense se ha referido al papel que jugó **Ebrard** para evitar la aplicación de aranceles progresivos y nadie había dicho nada; es obvio que se equivocaron los asesores que lo llevaron al tuit de la virtual Presidenta electa. Más allá de ese error menor, es importante que expliquen por qué el mensaje vino de Hacienda y no de quien será el próximo titular de Economía, o si estamos ante una rivalidad interna. México no tiene mucho espacio para la confusión y el error.



DINERO

Pausa Tesla inversión; culpa a México

// ¿De qué hablaron Claudia y Kamala? //

Salma Hayek y la antorcha olímpica

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

EL BILLONARIO ELON Musk anunció que “pausará” la inversión de la planta de Monterrey “cuando menos” hasta que pasen las elecciones de Estados Unidos, el próximo mes de noviembre. “Creo que tenemos que ver lo que pasa con la elección. Trump ha dicho que pondrá aranceles a los vehículos producidos en México. Así que no tiene sentido invertir mucho en México si eso va pasar”, dijo en una conferencia con analistas y medios de comunicación. A ver, ése es el pretexto. Detrás está el hecho de que Tesla reportó su cuarto trimestre consecutivo de ganancias decepcionantes. Suspendió no sólo la inversión en nuestro país, sino también el desarrollo de un robot humanoide que, según Elon, hará que aumente la valoración de Tesla. ¿Y el gobernador de Nuevo León, Samuel García, tan orgulloso de ser el artífice de la inversión y de su amistad personal con Musk? Feliz de la vida, no quiere saber de problemas. Acompañado por su esposa, Mariana Rodríguez, disfruta de vacaciones en Italia, Grecia y Turquía. ¡Y quería ser presidente!

Trump, sólo 2 puntos de ventaja

¿QUÉ POSIBILIDADES TIENE de ganar Kamala Harris a Donald Trump? No la tiene fácil. Sin embargo, pocas horas después de su destape, Trump sólo tiene dos puntos de ventaja, según los primeros sondeos de opinión. A Biden lo superaba con seis puntos; el defenestrado presidente iba al desastre. Las elecciones serán en noviembre, tiene tres meses para dar vuelta a los números. “Caballo (yegua en este caso) que alcanza, gana”, dicen.

Claudia y Kamala

CABE RECORDAR QUE una de las primeras llamadas de felicitación que recibió Claudia Sheinbaum después de su triunfo electoral del 2 de junio fue de la vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris. Entonces nadie imaginaba que el presidente Biden tiraría la toalla y Kamala lo remplazaría como candidata del Partido Demócrata. Al parecer prendió una inmediata, mutua simpatía entre ellas. Hablaron

de mantener una fuerte amistad entre nuestros países. Abordaron las causas fundamentales de la migración, de fortalecer los lazos comerciales y el crecimiento económico, y combatir el tráfico de personas, drogas ilícitas y armas de fuego. Hay un tema que identifica a Kamala Harris y Claudia Sheinbaum: la crisis climática global y el uso de energías verdes. Son partidarias de las energías verdes. También discutieron la

importancia de que las mujeres ocupen puestos de liderazgo y el empoderamiento de mujeres y niñas. Desde luego, sabemos que para Estados Unidos lo importante son los intereses económicos y políticos, no nos hacemos ilusiones, pero cuenta la buena vibra entre Claudia y Kamala. Han roto moldes: Claudia es la primera mujer en 200 años que llega a la Presidencia en la historia de México; Kamala es la primera vicepresidenta negra de la historia de Estados Unidos.

Resbalón del superpeso

EL PESO MEXICANO se cotizó ayer en 18.16 unidades por dólar, quedó como moneda perdedora en una canasta que incluye a países de los llamados “emergentes”. Aun así, continúa manteniendo una ganancia de 2 pesos en relación con la de diciembre de 2018, al finalizar el sexenio de Enrique Peña Nieto. Los *chumeles* inmediatamente atribuyeron el resbalón a que la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados probablemente se reunirá el 1º de agosto para comenzar el análisis de la reforma al Poder Judicial. Uy, sí. Seguramente los inversionistas de Nueva York, Londres y Tokio están al pendiente de los movimientos de Nacho Mier. Ya precisó el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, que la cotización está determinada por el diferencial de las tasas de interés de Estados Unidos y México.

Twitterati

#SALMAHAYEK PUDO PORTAR la antorcha olímpica para los juegos de #París en el mismísimo Palacio de Versalles. Por si fuera poco, la mexicana mostró su lado acrobático al dar una pirueta.

@vanidadesmx

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com





#OPINIÓN

Anunció Xóchitl Gálvez una gira de agradecimiento por el país; busca aglutinar a quienes votaron contra la 4T. La pregunta es: ¿Tiene el liderazgo y los recursos para hacerlo?

¿XOCHILOVERS,
LA SALVACIÓN
DE LA OPOSICIÓN?



Todavía no sabe con certeza qué hará con dos supuestos millones de seguidores, a los que ha llamado **Xochilovers**, pero la ex candidata de la coalición **Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez**, iniciará un recorrido por el país para agradecer su voto y el apoyo que le dieron. Los quiere mucho y no encuentra la forma de agradecerles. Por eso irá a todas partes. Lo que no se sabe es **quién financiará su periplo**.

Esto llama la atención porque uno de los principales reclamos de su equipo contra los partidos que la postu-

laron fue la **falta de apoyo económico** durante la campaña. En su *cuarto de guerra* eran recurrentes **las quejas**. Y, si no tuvo dinero antes, ¿cómo le hará ahora para auspiciar una nueva campaña?

Ella dice que **la sociedad civil está muy bien organizada**, confía en ellos para eso y para capitalizar su respaldo. Hay quienes incluso hablan de la necesidad de crear un nuevo partido.

Xóchitl dice que la oposición debe recuperarse para **crear un contrapeso** al nuevo gobierno, desde el lado ciudadano. Y es en esto en lo que ha decidido trabajar después del proceso electoral.

En entrevistas recientes, ha declarado que **no busca anular el resultado de la elección** presidencial, lo cual parece sensato porque se antoja como algo muy difícil de conseguir. Por ahí no va su proyecto. Ella aspira a crear un **nuevo movimiento ciudadano**.

Y es verdad que hace falta algo como eso en el país. Lo que cuesta mucho trabajo pensar es si Xóchitl podrá hacerlo, no sólo por la falta de dinero sino **por la falta de liderazgo**.

Fue algo que mostró durante la campaña. **Ni siquiera pudo articular una estrategia** con los dirigentes de los partidos que la hicieron su candidata.

No logró ponerse de acuerdo con **Marko Cortés, Alejandro Alito Moreno ni con Jesús Zambrano**.

Cada quien *jaló* por su lado. Los dirigentes del PAN, PRI y PRD le escatimaron todo tipo de apoyos. **Se dedicaron más a cuidar sus cuotas y a sus cuotas**.

Pero ella tampoco se dejó ayudar. Lo dijo en privado, **se rehusó a cargar con el desprestigio de los partidos**. Además de que ni ellos la involucraron en la designación de las candidaturas. También por esto cuesta mucho trabajo creer que Xóchitl pueda convertirse en una

líder que aglutine a ciudadanos inconformes por la 4T.

Hace unas semanas, **Guadalupe Acosta Naranjo** e integrantes del PRD convocaron a una nueva *Marcha Rosa* y acudieron muy pocas personas; poquíssimas, mejor dicho. **La oposición fue borrada del mapa político-electoral**. Por eso, también cuesta mucho trabajo creer que los *Xochilovers* sean la salvación. Aunado a eso, los partidos que perdieron la elección están viviendo crisis internas, procesos en los que se **han puesto en duda las capacidades y liderazgos de sus dirigentes**. Ni Marko, Alito ni Zambrano entregaron buenas cuentas y, a pesar de esto, **se aferran a**

los cargos. No a los encargos. Ellos van por una vía y los ciudadanos que votaron por Xóchitl van por otra. ¿Dónde creen algunos que basta con cambiar siglas y logos?

Los panistas creen incluso que eso de los *Xochilovers* es un *sueño guajiro* de su candidata. Lo que hay en este momento son *escombros* que dejó a su paso el *tsunami* de la 4T, **Claudia Sheinbaum** y López Obrador. Iniciar la reconstrucción

no será sencillo, menos con una oposición tan desarticulada. Y si Xóchitl no logró aglutinarlos ¿podrá hacerlo con unos cuantos seguidores?

Da la impresión de que quiere seguir los pasos de AMLO, quien hizo campaña durante 18 años y llegó a la Presidencia, pero ella no es López Obrador ni los *Xochilovers* tienen un partido que los apoye como en su momento lo hizo el PRD y luego Morena con Andrés Manuel.

Y como dice **el filósofo... Nome acuerdo**: "Lo malo no es vivir en las nubes, sino bajar de ellas".



ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

***Da la impresión
que quiere seguir
los pasos de
AMLO***





La gran depresión
Enrique Campos Suárez
✉ ecampos@eleconomista.mx

Candidata, ¿a imagen y semejanza de su promotor?

Si hablamos de México, todavía tenemos que esperar 68 días para saber cuánto margen de maniobra podrá tener la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, para aplicar su propio estilo de gobierno.

Hasta ahora, ha delineado algunas diferencias con respecto al Presidente que se va, pero la realidad es que Andrés Manuel López Obrador es tan egoísta que no le permite a la ganadora de las elecciones ni siquiera hacer su propio recorrido por el país.

Así que, tendrá que ser a partir del 1 de octubre cuando la futura mandataria pueda delinear con más claridad su propia trayectoria de mando.

Y si hablamos de Estados Unidos se podría pensar que Kamala Harris habrá de ocupar la vacante que dejó Joe Biden para aplicar al pie de la letra el plan de gobierno de continuidad que delineó el actual Presidente.

Lo cual, claramente es una concepción equivocada. De entrada, Biden no es un Presidente que tenga los tintes autoritarios que vemos de este lado de la frontera y Harris ha dejado a lo largo de su vicepresidencia claras sus diferencias con él en varios temas económicos, políticos y sociales.

Evidentemente que las diferencias que pudiera imprimir Kamala Harris a su candidatura, si es que realmente la logra en la Convención Demócrata, parecerán sutilezas imperceptibles en comparación con la agenda de ruptura que tiene el candidato republicano, Donald Trump.

De entrada, cualquiera de los dos que logre obtener el triunfo en las elecciones del 5 de noviembre tendrá que lidiar con un enorme déficit fiscal que requerirá el inicio de acciones correctivas inmediatas.

En términos muy simples, Trump quiere bajar los impuestos a los grandes contribuyentes y compensar la caída en ingresos con aranceles a las importaciones, mientras que Harris buscaría elevar impuestos a los deciles más altos, pero aumentar ciertos rubros de gasto social.

No hay duda de que estamos ante la carrera presidencial estadounidense con

posiciones más radicales de los últimos tiempos.

Kamala Harris podría ser, digamos, aun más progresista que los *Bidenomics* del actual mandatario. Entre otras cosas, la actual vicepresidenta ha sido partidaria de un sistema de salud más extendido y sin privilegios por el nivel de ingreso.

Harris ha sido promotora de otorgar subsidios fiscales a los trabajadores de menores ingresos en una mayor proporción que los otorgados en pandemia por el presidente Biden. Buscaría Harris obtener un presupuesto más alto para el subsidio de vivienda, más allá del actual.

Y, sobre todo, la virtual candidata demócrata tendría una agenda de género que es tan deseable como elevadamente costosa para las finanzas públicas estadounidenses.

Kamala Harris está, sin duda, a la izquierda de Biden y muy, muy lejos de las posturas del ala derecha radical de Donald Trump.

Lo que es un hecho es que si Estados

Unidos no quiere iniciar una crisis global tiene que emprender ya una corrección de su déficit fiscal, que este año alcanzará, de acuerdo con el FMI, 6.5% de su Producto Interno Bruto y 7.1% el próximo año.

A Donald Trump el mundo ya lo conoce y le teme, hay que ver si Kamala Harris tiene planes, como Biden, de iniciar alguna corrección presupuestal durante su eventual administración.

Kamala Harris podría ser, digamos, aun más progresista que los *Bidenomics* del actual mandatario. Entre otras cosas, la vicepresidenta ha sido partidaria de un sistema de salud más extendido.

